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Нынешние студенты ду-
мают о своей карье-
ре уже с первых дней 
учёбы в университете. 

Кто-то хочет заниматься нау-
кой и участвует в конкурсах 
на получение гранта, другие 
придумывают стартап и пыта-
ются вывести его на финансо-
вую прибыль, а кому-то важно 
общественное признание. 

Студенты — очень адаптив-
ные и способные. Это очень 
важные люди, которым пред-
стоит в будущем создавать, 
менять и улучшать то, что 
сделано предыдущими поколе-
ниями. И студенчество в любые 

времена будет самым лучшим 
моментом для возможностей.

Ни один университет не воз-
можен без своих студентов. 
В НовГУ учится много талант-
ливых и ярких ребят. Ко Дню 
студента, который отмечают 
в России 25 января (Татьянин 
день), мы расскажем о несколь-
ких героях, учащихся НовГУ, 
которые не только успевают 
в учёбе, но и заметны в дру-
гих сферах деятельности, за-
щищают интересы своего со-
общества, помогают городу 
и университету. 

Мы попросили студентов 
рассказать о том, чем они за-
нимаются, а также поговорили 
о ценности высшего образова-
ния и статусе студента в совре-
менном обществе. 

 ПОДРОБНЕЕ НА С. 4

Важный человек
КАКОЙ СТАТУС У НОВГОРОДСКОГО 
СТУДЕНТА В ОБЩЕСТВЕ 
И В ЧЁМ ЦЕННОСТЬ ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ?
Современный студент любопытен и азартен, ему 
интересны новые технологии и знания. Он активно 
участвует в общественной жизни своего университета 
и города, помогая тем, кто нуждается, при этом 
не забывает продвигать и свои собственные интересы.
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Текст:  Юлия Козина

В ЯНВАРЕ в Новгородском 
университете стартуют дни 
открытых дверей. Институты 
и колледжи НовГУ в он-
лайн-формате представят об-
разовательные программы 
и правила приёма на 2021 год.

В этом году Новгородский 
университет организовал уда-
лённые дни открытых две-
рей. Они начнутся 20 января 
и будут проходить до 6 мар-
та. Основные мероприя-
тия пройдут в формате он-
лайн-трансляций из «Точки 
кипения». Каждый из семи 
институтов и четырёх кол-
леджей Новгородского уни-
верситета расскажет о своих 
образовательных программах  
и ответит на вопросы о посту-
плении, обучении и перспек-
тивах после окончания учёбы. 
Участников познакомят с ма-
териально-технической базой, 
преподавателями, расскажут 
о стажировках, трудоустрой-
стве после окончания уни-
верситета. Также на меро-
приятии выступят студенты, 
работодатели и успешные вы-
пускники НовГУ. На площад-
ке «Точки кипения» пройдёт 
несколько очных мастер-клас-
сов, но число участников бу-
дет ограничено.

Помимо этого, можно будет 
узнать о структуре универ-
ситета, контрольных цифрах 
приёма, стоимости обучения, 
стипендиях и общежитиях.

Принять участие в днях 
открытых дверей НовГУ смо-
гут все желающие. Для этого 
на сайте leader-id.ru необходи-
мо найти нужное мероприя-

тие и пройти регистрацию. 
Все эфиры будут трансли-
роваться на YouTube-канале 
университета, а также в груп-
пах «ВКонтакте» — официаль-
ной группе НовГУ и группе 
«Абитуриент НовГУ», там же 
появятся ссылки на трансля-
ции и записи эфиров.

— Решение перевести дни 
открытых дверей в онлайн 
для нас — не просто дань моде 
или страх перед коронавиру-
сом. Значительная часть по-
ступающих в НовГУ — ребята 
из области и других регионов. 
Благодаря дистанционному 
формату у большего количе-
ства абитуриентов появится 
возможность познакомиться 
с нашими институтами и кол-
леджами. Для тех, кто не смо-
жет посмотреть трансляции 
в  реальном времени, будут 
доступны записи всех эфиров, 
которые можно просматри-
вать в удобное для себя вре-
мя. Современная молодёжь 
привыкла получать информа-
цию из интернета, поэтому он-
лайн-формат будет привычен 
и удобен, — комментирует за-
меститель проректора по об-
разовательной деятельности 
НовГУ Ольга Калпинская.

Текст:  Марина Чупракова

НОВГОРОДСКИЙ универси-
тет стал третьим по резуль-
татам оценки эффективности 
33 опорных университетов 
за  2019 год Министерством
науки и высшего образова-
ния РФ. На первом месте ока-
зался Нижегородский госу-
дарственный технический 
университет, на втором — 
Алтайский госуниверситет, 
а следом за НовГУ в рейтин-
ге расположились Самарский 
технический и Тольяттинский 
университет.

Министерство оценивало 
показатели динамики разви-
тия: средний балл ЕГЭ при-
нятых на бюджет, публика-
ции учёных университета 
в  высокорейтинговых науч-
ных журналах, объём науч-
но-исследовательских работ 
и другие. Также учитывалось 
количество трудоустроен-
ных выпускников в регионе. 
А по  показателям динами-
ки развития Новгородский 

университет стал вторым 
в списке.

Целью проекта по под-
держке программ разви-
тия опорных университетов 
является интеграция ву-
зов в региональную повестку 
и  обеспечение их активного 
участия в решении задач со-
циально-экономического раз-
вития субъектов Российской 
Федерации.

— Высокое место в рейтин-
ге — показатель нашей успеш-
ной работы по развитию 
Новгородского университета 
совместно с Правительством 
Новгородской области. Дина-
мика развития налицо. В 2017 
году мы были на 30 месте, 
в 2018-м — на 16 месте, сегод-
ня  — уже на 3 месте. Такая 
работа — необходимое ус-
ловие для создания страте-
гически важных региональ-
ных проектов: Новгородской 
технической школы, центра 
«Интеллектуальная электро-
ника — Валдай», — прокоммен-
тировал и. о. ректора НовГУ 
Юрий Боровиков.

Дни открытых дверей НовГУ
пройдут онлайн

Третий среди 
опорных

 Министерство образования оценило высокую динамику развития НовГУ

 Те, кто не смогут посмотреть онлайн-трансляции, получат записи эфиров

Дистанционный 
формат удобен 

для абитуриентов 
из области

и других регионов 
страны
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Текст:  Екатерина 
Переплавченко

Алина Новомлинская, 
Дмитрий Устинов 
и Ирина Бойчук по-
полнили копилку на-

град университетской сборной. 
В Первенстве Северо-

Западного федерального окру-
га России по лёгкой атлетике 
в помещении в Ярославле при-
няло участие более 400 человек 
из городов Северо-Запада Рос-
сии. Всего 11 команд. Немно-
гочисленная сборная Нов-
городской области достойно 
представила регион на сорев-
нованиях и привезла домой 
шесть медалей. 

Победительницей в беге 
на 60 и 200 метров среди де-
вушек молодёжного возраста 
стала Ирина Бойчук. Алина 
Новомлинская дважды завое-
вала серебро в беге — на 400 
и 200 метров. Дмитрий Устинов 

не оставил шансов соперни-
кам и доминировал в сприн-
те на 60 и 200 метров, показав 
свои высочайшие результаты. 

— Призовые места и хо-
рошие результаты дают по-
вод надеяться на успешные 
выступления наших спорт-
сменов на соревновани-
ях первенств и чемпионатов 
России, — прокомментировал 
тренер, председатель правле-
ния Федерации лёгкой атле-
тики Новгородской области 
Павел Савенков.

Напомним, что сборная ко-
манда Новгородской обла-
сти по лёгкой атлетике, в со-
став которой входят студенты 
НовГУ, готовится выступить 
на Первенстве и Чемпионате 
России, а также участвовать 
в  Чемпионате России среди 
студентов. Кроме этого, в пла-
нах у новгородских спортсме-
нов сборы Российского спор-
тивного студенческого союза 
и подготовка к летнему сезону.

Студенты НовГУ привезли 
медали с соревнований по лёгкой 
атлетике 

Марафон по льду
ТУРИСТЫ НОВГУ СОВЕРШИЛИ ЛЫЖНЫЙ 
ПЕРЕХОД ЧЕРЕЗ ОЗЕРО ИЛЬМЕНЬ

Текст:  Марина Боброва

В январе состоялся тра-
д и ц и о н н ы й  л ы ж-
н ы й  п е р е ход  ч е -
рез озеро Ильмень 

Федерации спортивного ту-
ризма Новгородской области. 
Турклуб НовГУ «Берендеи» 
был представлен самой мас-
совой командой: более 30 
человек.

Туристы выдвинулись с раз-
ных сторон озера: с Устреки, 
Коростыни, Песчаного. А пос-
ле ночёвки в центре озера
финишировали в районе Мя-
чина. Среди них были перво-
курсники, для которых это 
первое испытание холодом, 
и  опытные туристы, имею-
щие не один десяток походов 
за плечами.

Поход стал одиннадца-
тым в истории новгородского 
спортивного туризма. Всего 
на лыжах туристы преодо-
лели 45 километров. В пер-
вый день  — 25 километров, 
а во второй — 20.

У каждого участника похода 
был с собой рюкзак весом от 15 
до 20 килограммов и волокуши 
с дровами. Контрольная точ-
ка перехода — памятник Герою 
Советского Союза Александру 
Панкратову.

— Рассвет с утра неописуе-
мый. Виды бескрайней и бес-
конечной пустыни были безу-
пречны. В воскресенье — всего 
–12, а значит, гораздо проще. 
Колокольня Юрьева монасты-

 Преодолевать маршрут пришлось в сильнейшие морозы — температура воздуха опускалась до –30 градусов

ря уже на горизонте, но по 
прямой идти ни в коем слу-
чае нельзя. В районе деревни 
Троица обязательно прижать-
ся к берегу, протока там не за-
мерзает практически никог-
да. Последние часы, и венок, 
преодолевший 45 километров, 

занимает своё место у  па-
мятника. На ветру развева-
ется знамя Бессмертного пол-
ка, флаги Федерации туризма 
Новгородской области, турк-
луба НовГУ «Берендеи», — рас-
сказывает Вячеслав Матвеев, 
студент ИПТ, 4 курс.

Для большой группы сту-
дентов этот переход — тре-
нировка к более сложным 
походам. И уже через пару 
недель, сразу после сес-
сии, «Берендеи» отправят-
ся в Карелию, где за 7 дней 
должны будут преодолеть бо-

лее сотни километров по ле-
сам и озёрам. А в конце марта 
университет отправляет ре-
бят в Хибинские тундры, где 
они должны будут проверить 
себя в более сложных, гор-
ных условиях за полярным 
кругом.
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 НАЧАЛО НА С. 1

СЕЙЧАС она уже 2,5  года  — 
депутат городского заксобра-
ния. Алёна активно участвует 
в обсуждении законопроек-
тов, касающихся социальной 
сферы, в том числе и интере-
сов студентов. 

— В моей работе не раз 
предметом дискуссии стано-
вился вопрос о стоимости сту-
денческих проездных у нас 
в городе. Очевидно, что стои-
мость несоизмеримо боль-
шая, но пока нам не уда-
лось изменить эту ситуацию 
и мы продолжаем работать. 
Я призываю всех студентов и 
представителей молодёжи не 
бояться отстаивать свои ин-
тересы, пробовать работать 

в  законодательных и иных 
органах власти. От нас зави-
сит, в каком городе мы будем 
жить и каким будет наш уни-
верситет в будущем, — счита-
ет Алёна Ромашко.

Для студентки никогда 
не стоял вопрос о том, нуж-
но или нет получать высшее 
образование.

— Моё мнение категорич-
но — нужно. Высшее образо-
вание — это знания, навыки, 
компетенции, которые будут 
необходимы вам на протяже-
нии всей вашей жизни. Речь 
идёт не только о приклад-
ных вещах, которые приго-
дятся вам непосредственно 
на вашем рабочем месте, но и 
о личностном саморазвитии. 
Университет — это не толь-

ко пары, зачёты и экзамены, 
а ещё и огромная часть вне-
учебной деятельности, кото-
рая способствует развитию 
человека. 

Быть студентом — это всег-
да было и есть престижно. 
Мне кажется, студенчество — 
это движущая сила общества. 
Наши студенты не боятся вы-
ражать своё мнение, что не 
раз демонстрировали на прак-
тике: это и введение проект-
ной деятельности, дистан-
ционное обучение, качество 
питания в столовых, состоя-
ние помещений аудиторий 
и общежитий и т. д. Студенты 
редко будут молчать, если их 
что-то не устраивает. Но и ру-
ководство вуза всегда готово 
сесть за стол переговоров.

В ПРОШЛОМ Никита  вы-
пускник Политехнического 
колледжа НовГУ (ПТК) по 
специальности «Техническое 
обслуживание и ремонт авто-
мобильного транспорта», сей-
час учится в НовГУ на 1 курсе 
отделения информатики. 

Фото Никиты висело на до-
ске почёта лучших спортсме-
нов колледжа, он занимался 
лёгкой атлетикой, представ-
лял ПТК и НовГУ в забегах 
и эстафетах. Увлекался экс-
тремальными видами спорта: 
восемь лет занимался сноу-
бордом, работал инструкто-
ром на горнолыжном курорте. 
Год назад получил спортив-
ную травму, перелом спины, 
после чего у него атрофиро-
валась нижняя часть тела. 
Никита решил учиться даль-
ше — сменить специальность 
и получить высшее образо-
вание. Выбрал программи-
рование как способ работать 
удалённо и хорошо зараба-
тывать. Планирует устроить-
ся в IT-компанию уже на вто-
ром курсе.

— В университете многое 
сделано хорошо для людей с 
ограниченными возможностя-
ми, у нас вполне доступная 
среда. Единственная труд-
ность — это добраться до учё-
бы. Можно было бы ещё сде-
лать зону отдыха в институте: 

когда долго сижу на парах, 
мышцы затекают, и было бы 
неплохо поменять положение 
минут на десять. Для этого 
достаточно дивана у Центра 
инклюзивного образования 
НовГУ, — говорит Никита.

Высшее образование нуж-
но для того, чтобы легче было 
устроиться на работу, о кото-
рой мечтаешь. Для меня это 
корочки и хорошая база про-
фессии, которую я выбрал. 
А всё остальное нужно изу-
чать самостоятельно и полу-
чать опыт работы в своём на-
правлении. Пусть каждый 
решает для себя, готов ли он 
потратить время и силы на 
высшее образование. Везде 
должна быть цель. Если цели 
нет, то поступать в универ-
ситет не нужно. Я пошёл на 
вышку, потому что уже полу-
чил среднее специальное об-
разование и мне надо поме-
нять вид деятельности. 

Статус студента ничего 
не даёт сейчас, кроме льгот. 
Студент — это подросток, 
который уехал от родите-
лей и учится самостоятельно 
взрослой жизни. Когда стано-
вишься студентом, понима-
ешь, что жизнь не заканчива-
ется только на учёбе, у тебя 
ещё очень много ответствен-
ности, — рассуждает Никита 
Кунец.

В 2020 году Вячеслав Лобекин 
стал одним из победите-
лей конкурса «Умник» Фонда 
содействия инновациям. 
Новгородец выиграл грант 
в размере 500  тысяч ру-
блей на развитие проекта 
«Магнитоэлектрический дат-
чик для магнитокардиогра-
фии». Изобретение можно бу-
дет использовать в медицине, 
робототехнике, автомобиле-
строении, археологии и геоло-
гических исследованиях.

— Высшее образование бу-
дет актуально точно, так как 
в некоторых отраслях важна 
и необходима эта составляю-
щая, особенно в таких отрас-
лях, как образование и здра-
воохранение, потому что здесь 
важен переданный опыт от че-

ловека к человеку. Но при этом 
есть и другие профессии, ко-
торые постепенно «умирают», 
так как частично переходят 
в автоматизацию или превра-
щаются в другие направления, 
которым уже не столь важно 
наличие высшего образования.

Роль студентов измени-
лась. Сейчас нужен не уз-
копрофильный специалист, 
а человек в первую очередь 
многофункциональный, ком-
муникабельный и развитый 
по другим гибким навыкам. 

Мир быстро меняется, и нуж-
но меняться вместе с ним.

Для меня студент — это та-
кая переходная фаза от «зе-
лёного юнца» до важного эле-
мента общества. И это как раз 
то самое время, когда нуж-
но брать от жизни всё: искать 
себя и заниматься тем делом, 
которое действительно при-
носит удовольствие и резуль-
тат. Мне студенчество дало 
возможности, новых друзей, 
комплексное развитие себя 
как личности.

Важный человек
КАКОЙ СТАТУС У НОВГОРОДСКОГО СТУДЕНТА В ОБЩЕСТВЕ 
И В ЧЁМ ЦЕННОСТЬ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ?

Алёна Ромашко
Никита Кунец

Вячеслав Лобекин

депутат Думы Великого Новгорода,
студентка 1 курса магистратуры по на-
правлениям «Проектный менеджмент» 
и «Государственное и муниципальное 
управление», с детства интересовалась 
политикой

выпускник Политехнического 
колледжа НовгУ, студент 
1 курса по специальности 
«Информатика»

студент аспирантуры НовГУ, 4 курс, 
специальность «Физика и астрономия»

Современный студент — это 
многофункциональный человек, обладающий 

разными качествами и навыками
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— Я ПЛАНИРОВАЛ в период 
летних каникул вернуться до-
мой, в город Ташкент, и рабо-
тать там, в местных больницах, 
но из-за эпидемиологической 
ситуации границы закрыли. 
Тогда я устроился работать са-
нитаром в ЦРБ (Клиника № 2). 
Психологически работать, ко-
нечно, тяжело, да и физически 
находиться 24 часа в красной 
зоне, поверьте, непросто. Но 
это всё дело привычки, орга-
низм удивителен своей адап-
тацией. И для меня самое 
главное, что я могу быть по-
лезным людям. 

— Ценность образования 
в  том, что чем большим ко-
личеством знаний ты обла-
даешь, тем большими ин-
струментами помощи ты 
владеешь. Я получаю его для 
того, чтобы стать хорошим, 
а может, и лучшим специа-
листом в своей области.

Что касается статуса сту-
дента, то убеждён, что сегод-
ня студента не хотят воспри-
нимать серьёзно. Ни в работе, 
ни в учёбе. Никто не вспоми-
нает, что тоже когда-то был 
студентом и был в похожей 
ситуации. Люди хотят сразу 

видеть способных и умеющих 
и учеников, и специалистов.

На работе не хотят тратить 
время на обучение прибыв-
ших студентов, на учёбе счи-
тают, что теоретических зна-
ний вполне достаточно, нас 
учат, как роботов, всех как од-
ного, но никто не задумывает-
ся о наших сильных сторонах, 
чтобы сделать на них акцент.

Я уверен, что студент ста-
новится заметнее тогда, ког-
да участвует в общественных 
движениях и инициативах. 
В этом наша сила и польза 
обществу.

НА ВСЕРОССИЙСКОМ конкур-
се «Доброволец России — 2020» 
Александр Щетников победил 
в номинации «Доброе дело», 
подноминации #МЫВМЕСТЕ. 
Во время акции с началом пан-
демии студент доставлял про-
дукты и лекарства, помогал с 
оплатой услуг ЖКХ и мобиль-
ной связи, развозил продукто-
вые наборы, был участником 
студенческого волонтёрского 
штаба. Александр выполнил 
более 1500 заявок по оказа-
нию адресной помощи. В буду-
щем новгородец хочет работать 
в сфере молодёжной политики, 
заниматься развитием региона.

— Я окончил 11 клас-
сов, хорошо сдал экзамены. 
Хотел поступить в РАНХиГС, 
но  мне не хватило 7 баллов 
на  «Государственное и му-
ниципальное управление». 
Пошёл в колледж, и в ито-
ге затянуло. Подумал: окон-
чу колледж, тем более техни-
ческая специальность — это 
всегда хорошо. А потом посту-
плю в вуз, но уже на заочное. 
По мне, важно просто учить-
ся. Неважно, какое образова-
ние. Самое главное  — зани-
маться тем, чем хочешь.

Когда я переехал в  Нов-
город, мне было 17 лет, сра-

зу вступил в «Российские 
с т уде н че с к ие  о т ря д ы ». 
Благодаря этому я начал за-
ниматься добровольчеством, 
меня позвали в «Волонтёры 
Победы», я участвовал в ак-
ции «Софийский десант». 
Мы выезжали в районы, там 
жили в школах и помогали 
бабушкам, дедушкам. Я сам 
из деревни, знаю, есть по-
жилые люди, которым всег-
да нужна помощь. Если брать 
«Российские студенческие от-
ряды», мы делаем много су-
щественного и для города, 
и для области, — рассказал 
Александр.

Александр Щетников

студент Политехнического коллед-
жа НовГУ, 3 курс, специальность 
«Технология машиностроения»

Абдумалик Аманов
студент 2 курса Института медицин-
ского образования, направления 
«Стоматология», санитар в «красной 
зоне» в больнице
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принимаете все данные, — го-
ворит Александр Алентьев.

По словам автора проекта, 
снимки с беспилотника отли-
чаются от спутниковых каче-
ством изображения и ценой. 

— Минимальный спутни-
ковый снимок, который мож-
но сделать, — это, допустим, 
вся территория Кремлёвского 
парка. А зачастую посевы, 
поля у  людей бывают на-
много меньше, — объясня-
ет Александр. Его разработка 
предполагает, что обработка 
поля размером около гектара 
будет стоить около 10 тысяч 
рублей. При этом один спут-
никовый снимок стоит от 50 
тысяч рублей, подчёркивает 
студент.

Продукт будет интере-
сен сельхозпроизводителям 
и агрономам, продавцам и ди-
лерам сельхозоборудования, 
сервисным компаниям, ко-
торые будут предоставлять 
агросопровождение, а также 
частным хозяйствам. Фермеры 
могут сами купить спектро-
граф, программное обеспече-
ние и получить доступ к базе 
данных исследований или же 
заказать услугу, и разработ-
чики сами приедут на место 
и проведут работу.

— У нас конкретная цель — 
реальный продукт, на котором 
мы в будущем сможем зараба-
тывать деньги, — комментиру-
ет Александр Алентьев. Грант 
500 тысяч рублей по програм-
ме «Умник» даётся на два года. 
За это время авторы проекта 
собираются завершить раз-
работку и запустить прибор 
в производство. 

Вместо химии — 
цифровые технологии

Научный руководитель проек-
та, заведующий лабораторией
на кафедре информационных 
технологий и систем НовГУ 
Михаил Даниловских, отме-
чает, что в современных ме-
тодах защиты растений пре-

обладает химия. Сейчас воз-
никла необходимость более 
рационального использования 
природных ресурсов. Следует 
совершенствовать системы за-
щиты растений от вредите-
лей и болезней и переходить 
к экологическому управлению 
сельским хозяйством.

— Экологическое управ-
ление сельским хозяйством 
предусматривает внедрение 
геоинформационной системы, 
которая собирает информацию 
о физических, химических, 
биологических процессах, 
уровне загрязнений атмос-
ферного воздуха, почв, водных 
объектов, последствиях влия-
ния на растительный и  жи-
вотный мир  — о состоянии 
сельхозугодий. На основа-
нии этих данных будут при-
ниматься решения по управ-
лению агрокомплексом. Будет 
использоваться беспилотный 

летательный аппарат как не 
травмирующее сельхознаса-
ждения техническое средство 
обработки посевов. Оно явля-
ется мощным инструментом 
мониторинга, наблюдения 
за состоянием урожая, сбо-
ра, обработки и анализа дан-
ных. Поэтому уникальность 
LIF-спектрографа заключа-
ется в его малогабаритности, 
возможности вести измере-
ния с беспилотника в любой 
точке сельхозугодий. Методы, 
основанные на анализе спек-
тров лазерно-индуцирован-
ной флуоресценции, широко 
используются в науке и тех-
нике. Одной из перспектив-
ных областей использования 
лазерного флуоресцентного 
анализа может стать контроль 
состояния посевов в сельском 
хозяйстве, — говорит Михаил 
Даниловских.

Ранее сотрудники и студен-
ты Новгородского университе-
та также разработали новую 
технологию обработки рас-
тений, чтобы увеличить уро-
жай и повысить качество про-
дукции. Авторы придумали, 
как стимулировать рост рас-
тений с помощью лазерно-
го устройства, которое так-
же крепится к квадрокоптеру. 
Этот метод безопаснее, чем ис-
пользование химических ве-
ществ, и способствует пере-
ходу к экологически чистому 
агрохозяйству.

Сканировать гектары
ИЗОБРЕТЕНИЕ НОВГОРОДСКОГО СТУДЕНТА СПАСЁТ УРОЖАЙ

Текст:  Татьяна Алексеева

У растений возника-
ют стрессовые состоя-
ния — болезни или 
механические по-

вреждения. Навредить могут 
загрязнения, использование 
пестицидов, засушливая или 
слишком влажная почва, не-
хватка питательных веществ 
или недостаток освещённости. 
На ранних стадиях по внеш-
нему виду растений сложно 
отследить влияние факторов. 
Но изобретение новгородских 
учёных может в этом помочь. 

Команда, работающая над 
проектом, планирует обнару-
живать отклонения по иска-
жению спектров лазерно-ин-
дуцированной флуоресценции 
(LIF). Разработчики хотят со-
здать LIF-спектрограф — при-
бор, фиксирующий с беспилот-
ника стрессовые состояния, 
которые не видны человече-
скому глазу. Аппарат крепит-
ся к гексакоптеру GAIA AG-160 
и мониторит состояние расте-
ний на полях во время полёта.

— В зависимости от пока-
зателей, которые даст спек-
трограф, будет строиться гра-
фик. И по нему мы уже будем 
определять, какое состояние 
у растений. Составим боль-
шую базу данных с графиками 
спектра. Допустим, смотрим 
поля картофеля. В базе будет 
много разных вариантов, ка-
кой график должен быть, если, 
например, засушливая почва. 
Метод похож на то, как ком-
пьютер распознаёт, что изо-
бражено на картинке. По та-
кому же принципу он будет 
сравнивать полученный гра-
фик с теми, которые нахо-
дятся в базе данных. И по-
том уже делать выводы, что 
конкретно случилось с рас-
тениями,  — рассказывает 
Александр Алентьев, автор 
проекта, студент специально-
сти «Информатика и вычисли-

Студент Новгородского университета 
Александр Алентьев выиграл конкурс молодых 
инноваторов «Умник». 19-летний новгородец 
получит полмиллиона рублей на создание 
LIF-спектрографа — прибора, который будет 
сканировать поля культурных или дикорастущих 
растений с беспилотного летательного аппарата. 
Автор разрабатывает эффективный метод 
дистанционного тестирования состояния 
растительности, который может стать основой 
новых технологий в сельском хозяйстве и будет 
полезен для решения экологических проблем.

тельная техника», лаборант 
кафедры информационных 
технологий и систем НовГУ.

Поймать стресс

К созданию спектрографа 
подтолкнули уже имеющиеся 
в продаже хлорофилл-флуо-
риметры. Эти приборы тоже 
показывают стрессовые со-
стояния, но для этого нужно, 
например, вставить в аппа-
рат лист конкретного расте-
ния. Механизм не предна-
значен для работы с дронами 
и не сможет просканировать 
большие территории. А LIF-
спектрограф позволит рабо-
тать с целым полем растений.

Спектрограф будет скани-
ровать площади по блокам. 
Полученные данные прибор 
выстроит в графики. А за-
тем сравнит кривые с графи-
ками из базы данных. После 
устройство сделает вывод, ка-
кие есть отклонения от нормы. 

— Мы будем подключать 
к спектрографу планшет. Но 
можем заменить его на смарт-
фон, либо можно передавать 
данные на ноутбук или ста-
ционарный компьютер. В пер-
спективе я вижу, что должен 
использоваться ноутбук, по-
тому что больше вычислитель-
ная мощность и мобильность. 
Берёте ноутбук на поле и, пока 
квадрокоптер летает, сразу 

Александр Алентьев,
студент 2 курса специаль-
ность «Информатика и вы-
числительная техника»

Спектограф, 
разработанный 

молодыми 
новгородскими 

учёными, пригодится 
фермерам 

и агрономам
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Текст:  Марина Боброва

Максим Киктенко не-
сколько лет назад 
создал проект сту-
денческого само-

развития «На пороге» на осно-
ве теории советского психолога 
Алексея Леонтьева. В НовГУ 
этот проект внедрили полтора 
года назад. 

До пандемии к психологу 
развития обратились 18 студен-
тов первого, второго и третьего 
курсов НовГУ. Из них 16 рабо-
тали в группах, два человека — 
индивидуально. Но спрос ра-
стёт. И уже в 2021 году Максим 
планирует вести две-три груп-
пы одновременно, где смогут 
заниматься более пятидесяти 
студентов разных курсов. 

— Мы планируем сформиро-
вать первую в России систему 
студенческого саморазвития. 
Она позволит студентам улуч-
шать себя, повысить успевае-
мость и эффективность проект-
ной работы, — говорит Максим. 

Создать поток важности

Работа со студентами прохо-
дит в группах, но в отдельных 
случаях Максим готов рабо-
тать индивидуально. Занятия 
строятся так: собирается груп-

па или назначается встреча. 
Человек выбирает важное для 
него направление развития. 
Это может быть качество, спо-
собность, физические упраж-
нения или изучение языка, 
например. Основное прави-
ло — дело должно быть важ-
ным сейчас или в ближайшей 
перспективе. 

Его выполнение планирует-
ся четыре-пять раз в неделю, 
не менее получаса в день. Так 
создаётся поточность, и уже 
сложнее «выпасть и забить», 
как говорит психолог разви-
тия. Затем студент встречает-
ся с Максимом раз в неделю 
на полтора часа, чтобы разби-
раться, почему дело отклады-
вается. Почему на приятные, 
но бесполезные дела время вы-
деляется, а на важные — нет? 
Разбираются реальные ситуа-
ции лени, неделания и спосо-
бы воздействия на них. 

— Если хочешь менять себя, 
закон один: старайся макси-
мально точно понять, чего хо-
чешь — планируй и старайся 
во что бы то ни стало делать. 
Но это заезженный принцип. 
Куда важнее уделять время 
на обдумывание того, почему 
происходят сбои и откладыва-
ния. Обычно это каждый мо-
жет понять. Проблема в том, 
что одному в привычном по-

токе жизни трудно что-то из-
менить. Привычное затягивает. 
Всегда нужен другой, поэтому 
мы работаем в группе. Всем 
известен пример, что бегать по 
утрам или ходить в зал проще 
с кем-то. А когда спорт вошёл в 
обиход, уже и одному легче, — 
рассуждает Максим.

— Редко ребята чётко зна-
ют, чего хотят. Скорее ощу-
щают, что дела могут откла-
дываться бесконечно, и с этим 
нужно что-то делать, так как 
проблемы нарастают. В итоге 
выбирают разное: от утренних 
пробежек, танцев до изучения 
языков программирования и 
развития интуиции, — расска-
зывает Максим.

Напрячься и укрепить 
себя

В системе студенческого са-
моразвития есть основные 
принципы: свобода, честность 
и  трудность. Свобода  — это 
когда «никто никого никуда 
не тащит». Так и проявляется 
реальная заинтересованность 
и вес собственных решений. 
Честность — это когда каж-
дый участник не врёт, в пер-
вую очередь себе. Если обма-
нывать, результата не будет. 
Трудность — это когда нуж-
но напрячься, чтобы укрепить 
себя. Только когда трудно, раз-
вивается воля.

Продолжительность курса 
занятий — семь–восемь недель. 
Максим отмечает, что меньше 
времени тратить бесполезно, 
так как реального изменения 
не произойдёт.

Студенты, преподавате-
ли или сотрудники могут за-
писаться на занятия, написав 
Максиму Киктенко в мессен-
джерах — VK https://vk.com/
mknp42 или Telegram @MKNP42.

— В 2021 году будем прово-
дить дополнительные програм-
мы по темам, связанным с разу-
мным отношением к жизни. 
Например, «умный стиль учё-
бы», где участники смогут си-
стематизировать свою учёбу, 
делать всё вовремя, качествен-
но и быстро. Также собираемся 
запустить анонимный марафон 
«Дело в день», где участники 
планируют на завтра важное 
дело и стараются его выпол-
нить. При этом они заполняют 
форму, по которой можно сле-
дить, что делают остальные 
участники группы, — расска-
зывает Максим.

Кроме этого, проект «На по-
роге» предполагает бесплатные 
лекции для родителей о том, 
как изменилось детство за по-
следние десятилетия и как это 
отражается на развитии детей. 
На таких встречах родители 
смогут узнать, как правильно 
организовать свой процесс раз-
вития и помочь в этом ребёнку. 

— В работу с родителя-
ми стараемся вовлекать боль-
ше студентов НовГУ. Это от-
личная возможность для них 
укрепить педагогические 
и психологические качества. 
И  здорово, когда родителям 
о современном детстве расска-
зывают молодые люди, — счи-
тает Максим.

До пандемии лекции прохо-
дили очно, сейчас они прекра-
тились. Практика живых лекций 
вернётся в этом году на площад-
ку библиотеки «Читай город». 
Оставить заявку на участие 
можно на сайте напороге.рф.

К концу учебного года ко-
манда планирует получить та-
кие результаты, чтобы можно 
было начать передавать опыт 
НовГУ в активации молодёжи 
и взрослых к саморазвитию 
в другие вузы.

Не лениться
В НОВГУ СОЗДАЮТ ПЕРВУЮ В РОССИИ 
СИСТЕМУ СТУДЕНЧЕСКОГО САМОРАЗВИТИЯ
Психолог развития Максим Киктенко 
приехал в Великий Новгород из Москвы, 
чтобы помочь новгородским студентам 
расти над собой и развивать свои лучшие 
качества. Максим занимается со студентами 
персонально и в группах, а также ведёт лекции 
о современных детях для родителей. Мы 
поговорили с ним о том, как в НовГУ создаётся 
система студенческого саморазвития и почему 
развиваться можно только тогда, когда трудно.

Максим Киктенко,
психолог развития, помо-
гает студентам заниматься 
саморазвитием

Как записаться 
к Максиму 
Киктенко?

Напишите ему
в любом мессенджере:

Для живого 
общения оставьте 
заявку на сайте:

напороге.рф

/mknp42

@MKNP42
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Текст:  Марина Чупракова

В к о н ц е  2 0 2 0  г о д а 
Новгородский уни-
верситет объявил кон-
курс на право разра-

ботки проектной и рабочей 
документации строительства 
университетского общежития 
на 500 мест. Максимальная 
цена составляет 13,415 мил-
лиона рублей. Работы разби-
ты на четыре этапа: выполне-
ние инженерных изысканий; 
разработка проектной доку-

ментации; получение поло-
жительного заключения го-
сударственной экспертизы 
и проверка сметы; разработка 
рабочей документации.

Архитектурно-планиро-
вочную концепцию разви-
тия кампуса НовГУ и  эскиз-
ный проект общежития  №  9 
представило архитектурное 
бюро «Архиком». В числе авто-
ров концепции — выпускница 
НовГУ Светлана Пудина.

Требовалось не только раз-
работать архитектурную кон-
цепцию общежития, но и про-

На улице Ворошилова, за Институтом 
сельского хозяйства и природных 
ресурсов НовГУ, построят 7-этажное 
общежитие с современными 
комнатами, летним лекторием во дворе, 
спортивной площадкой, местами 
«для первых свиданий» и отдыха.

  Проект общежития создало архитектурное бюро «Архиком», среди авторов проекта — 
выпускница НовГУ

  У студентов должно быть комфортное место для учёбы 
и отдыха

думать дальнейшее развитие 
кампуса на территории ИСХПР. 
Так как студенческая жизнь 
в  Новгороде сейчас актив-
но развивается, то необходи-
мы новые и комфортные ус-
ловия. Общежитие должно 
стать местом для жизни, для 
встречи с друзьями, для но-
вых знакомств, для учёбы 
и самореализации.

По проекту архитекторов 
общежитие делится на жи-
лые блоки по четыре ком-
наты со своей кухней и са-
нузлами. Блоков — два типа: 
стандартный на восемь чело-
век и смешанный, с комната-
ми для возможности заселе-
ния маломобильных студентов, 
на шесть человек. Всего в зда-
нии 255 жилых комнат. В про-
екте общежития запланирова-
ны тренажёрный зал с сауной 
и  душевой, буфет, комната 
студсовета, медпункт и необ-
ходимый набор технических 
помещений. На каждом этаже: 
комнаты для занятий, прачеч-
ные и светлый холл с панорам-
ным остеклением.

Вход в общежитие находит-
ся на уровне земли, также есть 
лифт. П-образная форма здания 
создаёт укромное пространство 
двора, которое также становит-
ся местом встреч, свиданий и 
знакомств. Там расположились 
беседки со столиками, а также 
лежаки, качели и арт-объекты.

На территории кампу-
са предусмотрены спортив-
ные площадки: воркаут, тре-

нажёры, беговая дорожка, 
настольный теннис. Также 
рядом с общежитием распо-
ложатся летний лекторий, ав-
томобильная и велосипедная 
парковки, площадка для ку-
рения, территория для мусо-
ра, КПП и очистные сооруже-
ния. Стоимость строительства 
оценили почти в 700 миллио-
нов рублей.

— Мы хотели сделать фасад 
разнообразным с помощью ма-
териалов, а не сложной формы, 
так как нет необходимости де-
лать из него сложноархитек-
турную доминанту. Здание вы-
сокое, и необходимо закрывать 
облицовкой большие площа-
ди, поэтому для верхних эта-
жей мы используем светлый 
керамогранит, но не стандарт-
ных размеров, как в большин-
стве случаев, а удлинённый, 
для создания цельного полот-
на. Некоторые элементы фаса-
да из керамогранита под де-
рево подчёркивают динамику 
здания. Последний этаж об-
лицовывается фальцевыми ме-
таллическими панелями, ко-
торые обычно используют для 
кровли. Мы будто прячем по-
следний этаж в чердаке, визу-
ально снижая высоту здания. 
Первый же этаж — всегда са-
мый важный, с ним человек 
может взаимодействовать на-
прямую, и поэтому там необ-
ходимо использовать хорошие, 
визуально привлекательные 
материалы. Для его облицов-
ки мы решили использовать 

ВАЖНЫЕ ЦИФРЫ

698,7
млн руб.

суммарный
объём 
инвестиций

общая площадь 
здания

255 комнат 
общежития 
на 500 мест

15,47 м2

площадь
участка5,70 Га

клинкерную плитку — нату-
ральный материал, — объяс-
няет Светлана Пудина.

Студенческий кампус рас-
положится на участке площа-
дью 5,7 Га вдоль ещё не достро-
енной улицы Ворошилова.

На этой территории уже рас-
полагается здание общежития 
и учебные корпуса, что позво-
ляет создать там студенческий 
кампус или городок со своей 
экосистемой. Также участок 
находится вдали от шумных 
объектов и близок к зелёным 
зонам и реке. Ориентировочно 
работы по строительству объ-
екта начнутся в 2022 году. 
В настоящее время  в общежи-
тиях университета не хватает 
порядка 2  400 мест.

Место 
для учёбы 
и отдыха
В ВЕЛИКОМ 
НОВГОРОДЕ ПОСТРОЯТ 
СОВРЕМЕННЫЙ 
СТУДЕНЧЕСКИЙ ГОРОДОК


